

Guatemala, Centroamérica

29 de noviembre de 2025

Número 2394



En Guatemala se impulsa la conservación y gestión sostenible del bosque seco

Lanzamiento de la nueva hidratación para los guatemaltecos Beberé Sport



Últimas noticias
Forbes Trends
Guatemala se prepara para su edición anual





Caminos concluye mantenimiento de 100 caminos rurales

El Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV), a través de la Dirección General de Caminos, ha reportado un avance significativo en la transformación de la red vial rural del país. Entre **enero y noviembre de 2025**, el personal de las 12 Zonas Viales de la Dirección General de Caminos completó **más de cien intervenciones** que alcanzaron un **avance físico del 100%**. Estos trabajos se extendieron desde la costa sur hasta el altiplano, el oriente y el norte del país.

El objetivo central de estas labores ha sido mejorar los caminos utilizados diariamente por **productores agrícolas, estudiantes, comerciantes y familias enteras**, quienes ahora cuentan con rutas que son más **seguras, estables y transitables**.

Los trabajos de rehabilitación y mantenimiento tuvieron un impacto directo en las regiones productivas de Guatemala, cubriendo todo el territorio nacional.

En la región del **Altiplano y Occidente** (Totonicapán, Sololá, Quetzaltenango y San Marcos), se registraron **decenas de caminos rurales completamente rehabilitados**. En esta zona, se trabajó en más de **60 kilómetros** que incluyeron reconformación, construcción de cunetas y reposición de balasto.



Estrategia Integral para la Estabilidad y Tránsito

Los equipos de Caminos desplegaron una variedad de labores técnicas esenciales para garantizar la durabilidad y funcionalidad de las rutas, muchas de ellas cruciales ante la temporada de lluvias.

Las intervenciones finalizadas incluyeron:

- **Reconformación de superficies no pavimentadas:** Este proceso se realizó para dejar caminos más parejos y libres de baches.
- **Reposición de balasto:** Clave para fortalecer la base del camino y mejorar la resistencia del terreno.
- **Limpieza exhaustiva:** Se realizó limpieza de cunetas, drenajes y alcantarillas, una acción preventiva que evita desbordes y daños durante el invierno.
- **Estabilización de terrenos:** Se construyeron **muros de gaviones y muros ciclópeos**, estructuras fundamentales para asegurar la estabilidad de taludes y ofrecer protección contra los efectos de las lluvias.
- **Reparación de infraestructura clave:** Se completó la reparación de puentes en zonas identificadas con alto tránsito rural.
- **Mantenimiento de seguridad:** Se realizaron labores de chapeo y despeje de taludes para asegurar la visibilidad y mejorar la seguridad en la vía.

Competencia de destrezas en pelotones militares guatemaltecos



La "Competencia Táctica de Destrezas Individuales y Colectivas" funciona de manera análoga a un **simulacro de guerra a escala**. Si las operaciones militares reales son una sinfonía compleja de acción y coordinación, esta competencia es el ensayo general riguroso. Al forzar a los pelotones a competir en **escenarios tácticos realistas y exigentes**.

La institución no solo mide la resistencia, sino que examina si el **liderazgo** y el **trabajo en equipo** son lo suficientemente fuertes para soportar la presión del combate o la emergencia. El objetivo final es pulir cada instrumento para que, cuando la orquesta toque de verdad (ante un requerimiento de seguridad o ayuda humanitaria), la ejecución sea perfecta y en beneficio de la población.

Las únicas áreas que registran niveles de humedad más elevados son Petén y Alta Verapaz, donde el MAGA recomienda específicamente mantener los drenajes limpios para evitar cualquier riesgo de encharcamiento.

La jornada de cinco días permitió identificar las mejores prácticas operativas y las áreas de oportunidad, asegurando un proceso de mejora continua en la doctrina militar, el Ejército de Guatemala reitera su compromiso con la excelencia profesional y la constante preparación para servir y proteger a la Nación.



liberal GT
somos guate

Ecosistema informativo regional

liberalgt.com

Liberal Gt

@GtLiberal

Pauta con nosotros Hp@liberalgt.com



En Guatemala se impulsa la conservación y gestión sostenible del bosque seco

El Instituto Nacional de Bosques (INAB) y la Universidad del Valle de Guatemala (UVG) reafirmaron su compromiso con la conservación del patrimonio natural del país al realizar el **III Simposio, El bosque seco: Ecosistema estratégico ante un clima cambiante**. Este encuentro de alto nivel tiene como objetivo principal posicionar el manejo sostenible y la protección del bosque seco como una pieza clave en la estrategia de resiliencia climática de Guatemala.

El INAB lidera los esfuerzos para revertir el deterioro de este ecosistema mediante acciones técnicas, educativas y de coordinación interinstitucional, buscando conservar esta riqueza biológica y ecológica.

Un Ecosistema Vital bajo Presión

El bosque seco es fundamental para el equilibrio ambiental y el bienestar de las comunidades guatemaltecas. Este ecosistema abarca **414,552.40 hectáreas** y se distribuye en **19 departamentos** del territorio nacional. Se caracteriza por una marcada estacionalidad, con una época seca que se extiende entre cinco y seis meses.

Por su parte, Brisseth Guerra, jefe de Marca, resaltó la idea de transformar el inicio de la temporada: “*La Navidad con B&B siempre ha comenzado con una melodía, pero este año que continúe con una experiencia única en las calles guatemaltecas, donde las familias comparten con nosotros un momento mágico en las festividades de fin de año*”.



Sus funciones esenciales van más allá de lo meramente ecológico e incluyen:

- **Biodiversidad Única:** Sirve como refugio para flora y fauna exclusivas del oriente guatemalteco. Dentro de estas especies únicas y endémicas se encuentra el *Heloderma charlesbogerti*.
- **Conectividad Ecológica:** Funciona como un corredor biológico que facilita el movimiento de fauna entre distintos ecosistemas.
- **Mitigación Climática:** Contribuye a la reducción de gases de efecto invernadero al ser un mecanismo natural de **captura y almacenamiento de carbono**.
- **Desarrollo Sostenible:** Genera oportunidades de empleo y desarrollo local a través de incentivos forestales, manejo sostenible y turismo de naturaleza.
- **Educación:** Proporciona espacios valiosos para la recreación y la educación ambiental, fortaleciendo la apreciación del patrimonio natural.

Pese a su importancia, el bosque seco enfrenta serias presiones como la **deforestación, los incendios forestales y la expansión agrícola no planificada**.

Luis Francisco Hilton, subgerente del INAB, enfatizó el compromiso institucional: “*El INAB, a través de la implementación de esta estrategia, orienta las acciones de mitigación de las amenazas que enfrenta este ecosistema. A través de la gestión técnica y el apoyo de las comunidades, gobiernos locales, organizaciones no gubernamentales y la academia, aseguramos que las 414 mil hectáreas actuales sean manejadas de forma sostenible, garantizando la conservación de su diversidad biológica única y fortaleciendo su papel en la adaptación al cambio climático del país*”.

La Estrategia Nacional para la Conservación del Bosque Estacionalmente Seco de Guatemala funciona como la adquisición de una póliza de seguro contra los peores efectos del cambio climático. Si la crisis global representa una tormenta financiera para el futuro del país, la conservación de estas 414,552.40 hectáreas garantiza que el país mantenga sus “activos” biológicos —como la captura de carbono y los corredores biológicos—, proporcionando una base sostenible que amortigua las sequías y los cambios en la variabilidad de las lluvias.



Los Cebollines llega a Huehuetenango buscando llevar la alegría y sabor mexicano

La reconocida cadena de cocina mexicana, Restaurante Los Cebollines, ha inaugurado oficialmente su establecimiento número 20 en Guatemala, consolidando su expansión regional. La nueva ubicación se encuentra en el Alturas Mall, específicamente en El Terrero, zona 4 de Huehuetenango.

Esta apertura no solo trae la alegría y el sabor tradicional mexicano

característico de la marca, sino que también está proyectada para ser un punto clave en el desarrollo económico de la región. El departamento de Huehuetenango, donde se ubica el nuevo restaurante, es notable por su rica economía agrícola, su profunda herencia cultural maya (que incluye sitios arqueológicos como Zaculeu y tejidos tradicionales) y sus atractivos naturales, como la Sierra de los Cuchumatanes, el Mirador Juan Diéguez Olaverri y sus cataratas.

El nuevo restaurante abre sus puertas en Alturas Mall para ofrecer una experiencia ideal para disfrutar en familia y con amigos. Cuenta con una decoración de estilo mexicano-contemporáneo, diseñada para ser un referente de tranquilidad, buen servicio y excelente atención.

Mario Rojas, Gerente de Operaciones de Restaurante Los Cebollines, expresó su entusiasmo por la llegada de la cadena: "Estamos muy emocionados de llegar a Huehuetenango y traer la experiencia mexicana que solo Restaurante Los Cebollines puede brindarle a los guatemaltecos". Rojas aseguró que los huehuetecos disfrutarán el ambiente, sus deliciosos platillos con recetas propias muy mexicanas y, sobre todo, la atención, que describió como cálida y armoniosa para celebrar momentos especiales.

El amplio menú está disponible para desayuno, almuerzo y cena, incluyendo un especial Buffet de desayuno. Entre la amplia propuesta de platillos mexicanos se destacan los huevos motuleños, las enchiladas, el delicioso caldo Tlalpeño, El Tablazo, las Fajitas, quesos fundidos y una variedad de postres.

Una característica innovadora de este nuevo local es la inclusión de "El Mercadito". Cosette Figueroa, Gerente Comercial de GALA, explicó que este es un espacio donde los clientes podrán adquirir productos exclusivos de Los Cebollines para disfrutar en casa.

La propuesta de "El Mercadito" incluye:

- Los famosos Nachos Cebollines en todas sus presentaciones.
- Salsas como salsa de queso, roja, verde y chile en escabeche.
- Jarabe de agave.
- Productos congelados listos para calentar y disfrutar, tales como birria, cochinita pibil, pollo pibil y frijoles rancheros.
- Café molido, dulcería y bebidas gaseosas mexicanas.
- Souvenirs, incluyendo playeras con frases mexicanas, tarros cerveceros y tazas.

Los Cebollines atenderá en Alturas Mall en los siguientes horarios: de domingo a jueves de 06:30 a 21:00 horas, y viernes y sábado de 06:30 a 22:00 horas.

Además de la atención en el local, se ofrece un robusto servicio a domicilio en las principales zonas del departamento. Los clientes pueden solicitar el servicio marcando al 1715, escribiendo por WhatsApp o visitando la página web cebollines.gt. El servicio a domicilio está disponible todos los días de 7:00 a 21:00 horas.

Los CEBOLLINES
El merito sabor mexicano

DESCUBRE EN
HUEHUETENANGO
OTRA RAZÓN PARA CELEBRAR

ALTURAS MALL, HUEHUETENANGO

EL MERCA DITO

Listo para Calentar y servir

Pide a domicilio:

CEBOLLINES APP 1715 CEBOLLINES.GT



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt

Delegación guatemalteca para festival paradeportivo centroamericano



El Ministerio de Cultura y Deportes (MCD) ha finalizado los preparativos para el **Festival Paradeportivo Centroamericano Guatemala 2025**, un evento que reúne a más de 400 paratletas de la región. Guatemala encabeza la participación con una robusta delegación de más de 150 deportistas (y 225 personas en total), quienes han manifestado su orgullo y determinación a horas del inicio de las competencias, programadas para el **28 de noviembre**.

El Festival es un esfuerzo clave del Viceministerio del Deporte y la Recreación del MCD para dignificar a los paratletas de la región y otorgarles el espacio que merecen.

Diego José André Suchite Beltetón, abanderado de la delegación y medallista de plata en Paratenis de Mesa en Chile 2025, compartió el profundo significado de su rol: “Significa mucho para mí representar a Guatemala y ser abanderado. Es un orgullo tener la bandera en alto, ponerla en alto y representar a mi país”. Suchité Beltetón se ha fijado un objetivo ambicioso para el evento: “Mi objetivo en este evento es ganar el torneo y celebrarlo con mi familia, con mi entrenador y especialmente con Dios”.

El Festival Paradeportivo Centroamericano de Guatemala 2025 puede verse como una gran ceremonia en la que los atletas guatemaltecos portan la antorcha del compromiso nacional. Si la competencia es la carrera, ser anfitrión y tener la mayor delegación significa que la antorcha no solo se lleva en el podio, sino también en el corazón de la ciudad. El compromiso de ganar, expresado por Diego Suchité, y la satisfacción de ser locales, mencionada por Raúl Pérez, simbolizan que el orgullo de representar a Guatemala es el combustible que mantiene viva la llama del deporte adaptado.

Brayan Solares, competidor de Paratletismo, aprovechó la plataforma para agradecer el respaldo institucional y hacer una invitación a la ciudadanía.

Solares reconoció el esfuerzo detrás de la organización: “La verdad que es aplaudible lo que está haciendo el Ministerio de Cultura y Deportes, apoyando el deporte adaptado para personas con discapacidad”. Además, extendió una invitación directa a la afición guatemalteca: “Vengan a apoyar en todas las instalaciones donde se estarán realizando las actividades deportivas”.

Las competencias se llevarán a cabo en distintas sedes a partir del **28 de noviembre** y concluirán el **29 de noviembre**. El evento representa un momento de unidad y celebración del talento y la resiliencia de los paratletas centroamericanos.



Lanzamiento de la nueva hidratación para los guatemaltecos Beberé Sport

Maravilla, una empresa que cuenta con más de 40 años de presencia en la región, ha presentado al mercado su más reciente innovación en el segmento de bebidas funcionales: **Beberé Sport**. Este lanzamiento busca redefinir la hidratación diaria, ofreciendo una solución que es práctica, accesible y alineada con las tendencias de salud y bienestar de los consumidores.

La creación de Beberé Sport responde a la creciente búsqueda de una hidratación práctica y accesible por parte de los consumidores. Ricardo López, gerente de categoría en Maravilla, explicó que el objetivo es “redefinir la forma en que las personas se hidratan en su día a día”. López enfatizó que la bebida no solo busca reponer líquidos, sino ofrecer una solución práctica, deliciosa y responsable que acompañe los momentos activos de los consumidores.

Beberé Sport se adapta al ritmo diario y a diferentes situaciones, promoviendo la hidratación en tres momentos clave:

1. Cuando hay calor.

2. Cuando hay malestar general.

3. Durante la actividad física.

La bebida se distingue por su fórmula avanzada que incluye electrolitos esenciales y ofrece una rápida absorción. A diferencia de los sueros tradicionales, Beberé Sport está formulado para recuperar líquidos y electrolitos de manera equilibrada, destacándose por su bajo contenido de azúcar. Esta característica lo enfoca en el desempeño físico diario.

Beberé Sport combina la hidratación efectiva con deliciosos sabores y un formato práctico. La bebida se presenta en una botella de 625 ml y está disponible en tres opciones de sabor:

• Sandía-frutos rojos.

• Arándanos-frambuesa.

• Coco-limonada.



Su bajo contenido de azúcar y su formulación enfocada en la recuperación de electrolitos esenciales buscan mantener la balanza de la hidratación diaria perfectamente nivelada, asegurando el bienestar sin excesos, ya sea por una jornada de ejercicio o simplemente para combatir el calor del día.



Forbes Trends Guatemala se prepara para su edición anual

En un momento crucial de madurez operativa y aceleración digital para Centroamérica, el prestigioso foro **Forbes Trends 2025** se celebrará en Guatemala este **3 de diciembre**. El evento, organizado por Forbes Centroamérica, se posiciona como un espacio esencial para analizar las decisiones estratégicas y las fuerzas evolutivas que están moldeando el futuro económico de la región, el foro busca ir más allá de la observación de tendencias, enfocándose en aquellos líderes que no solo las identifican, sino que las implementan.

Eladio González, director editorial de Forbes Centroamérica, destacó la importancia de la sede guatemalteca: “*Guatemala vive un ciclo de transformación empresarial que combina visión, tecnología y ejecución; por eso es fundamental escuchar a quienes lideran esos cambios desde la academia, la industria y las operaciones*”.

Para Yandira Núñez, subdirectora editorial de Forbes Centroamérica, el foro de este año tiene un matiz clave: “*La región está consolidando una narrativa de modernización desde lo cotidiano: cómo se produce, cómo se opera, cómo se paga, cómo se compite. En Trends buscamos visibilizar ese tejido y darle voz a quienes están moviendo las piezas desde distintos sectores*”.

La agenda de Forbes Trends 2025 pone énfasis en **tres vectores estratégicos** que están redefiniendo la competitividad del país:

- Ingeniería y Conocimiento como Motores del Desarrollo:** Este vector contará con la visión de **Rodrigo Baessa**, decano de la Facultad de Ingeniería de Sistemas, Informática y Ciencias de la Computación (FISICC) de la Universidad Galileo.
- Infraestructura Inteligente y Evolución Operativa:** Este tema será abordado con la participación de **Grupo AG**, una de las compañías “más influyentes en construcción, soluciones industriales e innovación estructural en la región”.
- Pagos Digitales y Economía sin Fricción:** Este punto clave será analizado por **Jesús Figueroa**, CEO de Paggo.

Adicionalmente, se abordará el tema de las **Operaciones del Mañana y la Nueva Gestión del Consumo**, con la participación de **Karina Ortiz**, directora de Operaciones de Coca-Cola Guatemala, quien hablará sobre **eficiencia, sostenibilidad, tecnología aplicada** y tendencias globales que ya están impactando la industria local.

El foro subraya que el diálogo sobre estas tendencias es crucial para la **gestión presente** de las empresas. Comprender su impacto es fundamental para guiar las inversiones, mejorar la productividad, formar talento especializado, innovar procesos y, en última instancia, “**construir confianza en un entorno empresarial en transformación**”.

Forbes Centroamérica reafirma con esta edición su compromiso de “documentar, conectar y amplificar las conversaciones que están definiendo el futuro económico de la región”. El foro es un punto de encuentro para discutir cómo las industrias están acelerando su digitalización y cómo las empresas están refinando sus operaciones para competir en un escenario global.

